

Presentación

Bienvenidos al tercer número de nuestra *Revista Mexicana de Estudios Electorales*, en el que se han conjuntado varios artículos que sin duda constituyen aportes al estudio de las elecciones y los partidos políticos en nuestro país.

La sección dedicada a México inicia con el artículo de Leonardo Valdés Zurita, *El fin del sistema de partido hegemónico en México*, en el cual se realiza un análisis exhaustivo del proceso de surgimiento, auge y agotamiento del sistema de partidos que caracterizó por siete décadas a México. El autor pone especial énfasis en el último cuarto del siglo XX que culminó con la alternancia en la presidencia de la república.

Jorge García Montaño presenta un trabajo titulado *Participación y abstención electoral: consideraciones en torno al capital cívico*, en el cual analiza la participación y la abstención electorales desde el punto de vista de la formación del capital cívico y su papel en el proceso de transición y eventual consolidación de la democracia en México.

Murilo Kuschick estudia el papel del marketing y los medios de comunicación en el proceso electoral federal de 2003 en México. A partir del antecedente de la elección del año dos mil, en que por primera vez un partido distinto al PRI ganó la presidencia de la república, el autor analiza la eficacia de las distintas estrategias de comunicación política que utilizaron los tres principales contendientes electorales: el PAN ahora en el gobierno, el PRI ahora en la oposición y el PRD.

Cierra esta sección el trabajo de Ricardo de la Peña dedicado a estudiar *El equilibrio vigente en el sistema mixto de representación legislativa en México*. El autor analiza las consecuencias de los distintos sistemas

de representación (mayoría relativa, representación proporcional y mixtos) en términos de su capacidad para formar mayorías legislativas y de su proporcionalidad. A partir de lo anterior desarrolla una interesante propuesta de reforma que reduciría el tamaño de la Cámara de Diputados, pero sin afectar el equilibrio entre diputados de mayoría relativa y los de representación proporcional.

En la sección *Regiones*, Graciela Martínez Caballero desarrolla un tema particularmente importante, la desactualización del padrón electoral y la lista nominal y su relación con el abstencionismo electoral, para el caso específico de Baja California. Si bien el estudio se refiere a un estado en particular, su lectura brinda hipótesis relevantes para el estudio nacional del tema.

La sección *Perspectiva internacional* incluye el trabajo de la politóloga española Rosa Mari Roig i Berenguer titulado *Los efectos del sistema electoral europeo en España: los partidos políticos de ámbito no estatal*. El trabajo analiza las elecciones de diputados al Parlamento Europeo en España entre 1987 y 1999, con particular énfasis en la formación de coaliciones electorales y los partidos políticos regionales.

Finalmente, la sección de *Novedades editoriales* está dedicada en esta ocasión al tema *Para entender la transición mexicana*, para lo cual se han sistematizado los textos más relevantes, recientes y no tanto, sobre este tema general. Por supuesto, al recuento brindado en esta entrega se deben añadir algunos reseñados en los dos anteriores números de la revista que por obvias razones ya no incluimos nuevamente aquí.

Esperamos que los materiales incluidos en este volumen resulten de utilidad y de interés para los lectores. Les reiteramos la invitación a enviar sus trabajos de acuerdo a la Convocatoria incluida al final.

Pablo Javier Becerra Chávez
Director